
 a  pane  perféctly  the  right  thing
 to  teke  into  gecount  the  minimym
 wi  statutorily  fixed  for  the  agri-
 ९ ihure  l  workers  jn  the  matter  of
 caitulating  the  cost  of  production,  I
 would  also  suggest  that  even  at  this
 Inte  stage  the  Goyernment  of  India
 should  start  a  dialogue  with  the
 Agricultural  Ministers  of  six  jute-
 gtowing  States  to  find  gut  the  ways
 and  means  as  to  how  the  क्ले  opera-
 tiens  can  be  further  extended  and  the
 benefits  can  be  given  to  the  growers.

 3  has  been  admitted  by  the  hon.
 Minister  that  the  Calentta  price  is  not
 simuftaneously  announced.  Why?  I
 haye  no  time  to  explain  in  detail.
 One  of  the  allegations  against  the
 Agricultural  Prices  Commission  it,  as
 has  ‘been  made  by  the  PUC,  that  they
 deliberately  do.  not  announce  the
 Calcutta  price  and  the  up-country
 price  simultaneously,  The  object  is
 to  allow  the  middie-men,  the  tycoons
 and  the  barans  to  depress  the  price  in
 the  upcountry  markets,  This  time
 also,  the  Government  have  not  taken
 any  lesson  from  it,  The  minimum
 prices  for  the  up-country  markets
 have  been  declared  earlier.  Only
 today,  they  have  declared  the  mini-
 mum  price  in  the  Calcutta  market.
 Why  is  this  practice  being  indulged
 in?  It  is  only  to  allow  and  barons  and
 the  tycoons  ta  dampen  the  prices  of
 raw  jute  in  the  upcountry  markets.
 I  think,  the  Government  should  take
 note  of  it.  There  should  be  simul-
 taneous  announcement  of  the  Calcutta
 price  as  well  as  of  the  upcountry
 market  prices,

 Lastly,  I  would  say  het  the  ques-
 tien  of  the  minimum  price  of  jute
 should  be  de  novo,  discussed  and  we
 should  not  rely  on  the  recommenda-
 tions  of  the  APC  alone.  This  is  a
 Very  Jmportant.  aspect  of  the  problem.
 Therefore,  instead  of  relying  on  the
 recommendations  of  the  APC  against
 whom  I-have  made  certain  allegations
 and  the  PUC  has  also.  made  certain
 allegations,  I  would  suggest  ‘that  the
 very  question  of:  fixing  the  minimum
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 be. discussed  nove  and ieee  ts

 NOt  dom  fixed.  anly  on  the  basis  of  there:
 commepdatiqns  of  the  APC,

 shoud be  decided  upon  after  consulting  the
 jute  grewers,  the  respective  State
 unjons  and  the  industrialists  algo,  I
 Government,  the  concerneg  trade
 think,  the  hon,  Minister  would  ‘take
 note  of  it-and  see  how  far  this  ques-
 tian  cqujd  be  solved  with  the  gatisfac- tion  of  all  the  interests  concerned.

 MR.  CHAIRMAN:  There  is
 Amendment  No.  I  which  was  moved
 by  Shri  Vinayak  Prasad  Yadav.  He
 is  not  here.  Though  in  his  speech,  he
 said  that  he  was  not  pressing  for  i.
 I  have  to  put  it  to  the  vote  of  the
 House.

 Now,  I  put  the  Amendment  to  the
 the  vate  of  the  House.

 Amendment  No,  I  was  put  and
 negatived,

 MR.  CHAIRMTN:  Now,  I  put  the
 main  motion  of  Shri  Chitta  Basu  to
 the  vote  of  the  House,

 SHRI  CHITTA  BASU:  I  do  nat
 like  to  take  a  vote  on  it.  7  want  to
 withdraw  it.

 MR.  CHAIRMAN:  Is  it  the  pleasure
 of  the  House  to  allow  Shri  Chitta  Basu
 to  withdraw  the  Motion?

 SOME  HON,  MEMBERS:  Yes,
 The  Motion  was,  by  leave,  with-

 drawn.

 20.20  bre
 HALF-AN-HOUR  DISCUSSION

 BUNGLING  IN  EXPORT  OF  READY  MADE
 GARMENTS

 डा०  लक्ष्मी  मारास्ण  पांडे य  :  (मंदसौर)
 सभापति  महोदय,  सिले  छिलाये  सस्त्रों के  सिर्मात
 में  अ्रसावधानी  के  कारण,  प्रशारुनिक
 ब्रल्तियों  के  कारण  जिस  प्रकार  से  भारी
 चाट  होमे  की भौर  संभाषता हो  गई  है,  सथर

 शाही  बाटा  हो  oft  रहा है,  उसकी  चा
 करना  चाहता  हं  ले  सिसावे  बस्तों  केनियाति
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 नुडीढ  सकी  नारायण  पांडेंग[
 में  जो  सोन  किसों  न  किसी  प्रकार  से  कोटा
 प्राप्त  करने  में  सफल  रहे  हैं,  जिन्होंने  इस
 का दु  रूपयोत  किया  है,  बाजारों  में  प्रषष्त  कोटे
 को  8  दामों  प<  बेचा  है,  उठ  के  बारे  में
 जब  प्रशासन  का  ध्यान  आकर्षित  किया  गया

 तो  साननीय  मंत्री  महोदय  मे  प्राश्वस्त  किया
 था  किं  बे  इस  के  बारे  में  जांच  करेंगे  भो<

 जो  लोग  दोदी  पाये  जायगे  उन  को  ड॑/<जिस्-
 टडें  किया  जाएगा,  उनके  नाम  काली  सूची
 में  दर्ज  किये  जायेंगे  लेकिन  दुख  इस  बात  का
 हैकि  सब  उन  के  खिलाफ  कोई  ठोस  कदम
 नहीं उठ  ये  गये।  झपितु  उन्हीं  लोग  को,  जिनका
 कि  नाम  काली  सूची  में  दर्ज  होना  चाहिये
 था,  उन्हें  ही  फिर  से  दस  प्रतिशत  कोटे  की
 छूट  का  लाभ  क्यों  दिया  गया,  पुनः  क्यों
 कोटा  दिया  गया  ?  जिन्होंने  रेडी  गुड्स
 शिपमेंट  की  स्कीम  के  समय  निश्चित  माल
 भेजने  के  झ्ाधघ।<  प<  कोटा  मांगा  था,  किन्तु
 उन्होंने  माल  नहीं  भेजा,  ऐसे  डिफाल्टर्स  को
 गलत  छूट  दे  कर  लाभ।विन्त  किया  जा  रहा
 है|  मुझे  ऐसा  लगता  है  कि  हमारे  बीच  में
 कहीं  वे  कहीं  सुटि  विद्यमान  है  जिसको  कि
 निकालना  आवश्यक  हैं  ।  यहू  केवल  साध/<ण
 प्रशासकीय  द्ुटि  नहीं  है,  भसानध।नी  वाला
 मामला  ही  नहीं  है  |  इसमें  कई  भधिकारी
 शरीक  हैं।  यहू  एक  ऐसा  उद्योग  हैं  जिसमें
 काफी  लोग  लगे  हैं  जो  हैंडलूम  के  काम
 करते  हैं,  या  कुछ  पावरलूट  पर  भी  काम  करने
 वले  हैं,  उनकी  भाजीविका  इससे  जुड़ो  हुई
 है  1  लाखों  लोग  का  व्यवसाय  इस  के  हारा
 चल  रहा  है,  जिनकी  जोबिका,  भ<ण-वोषण
 इस  से  चलता  है|  इस  उद्योग  के  जज ए  हमें
 विदक्षी  माकिट,  या  प्रच्छा  विदेशों  बाजार
 ब्ाप्त  हुभा है ,  भाज  हम  उस  विदेशी  बाजार
 को  भी  भीरे  धीरे  शोते  जा  'हे  हैं

 मैं  आपका  ध्यान  दो-तीन  चिंग  परब
 ही  प्रकाशित  दृकोनोमिक  टाइम  में  प्रका-
 शित  समाचार  की  भौर  विलागा  चाहता  हूं
 जिस  में  इस  समाचार  को  सहीबताया गया  है

 '  “The  alleged  maladminivtration  fe the  Textile  Export  Promotion  Coun-
 cil’s  export  quota.  distribution
 scheme  may  deprive  India  of.  busi-
 nesg  worth  over  Rs.  50  crores  dur-
 ing  the  current  year  and  expose  the
 trade  to  the  possibility  of  losing  the
 American  market  in  a  big  way.”

 इसी  समाचार  में  भ्र/गे  खल  कर  उन्होंने  मिस्टर
 लेरी  के  रेकरेंस  से  कहा  है---

 “He  said  that  the  total  quota  for
 men’s  shirts  from  handloom  and
 powerloom  sectors  together  was
 9,19,315  dozens  for  the  current  year.
 But  Indian  exporters  had  despatch-
 ed  only  4.20  lakhs  dozens  by  August
 10.  They  would  not  be  able  to  fi-
 nish  their  quota  before  the  end  of
 December.”

 “He  said  that  Indian  authorities
 had  ‘misstamped”....

 मैं  झागे  चल  कर  बताऊंगा  कि  किस
 प्रकार  मिसस्टाम्प्ड  किया  है।  लेकिन  सारे
 मामले  बहुत  गंभी<  हैं,  मैं  उदाहरण  देना
 चाहूंगा---

 “,...‘misstamped’  about  4  mil-
 lion  square;  yards  of  garments.
 (about  7  million  pieces)  as  power-
 loom  although,  in  fact,  the  pieces
 were  made  from  handloom  cloth.
 India’s  quota  in  powerloom  for
 U.S.  markets,  therefore,  got  ex-
 hausted  soon,  There  wag  apparent-
 ly  no  remedy  to  correct  the  situa-
 tion  arising  out  of  this  mistake.”

 मैं  माननीय  बंदी  महोदय  का  ध्यात  इस
 झोर  भी  भ्राकधित  करना  चाहता  हूं  जो  कि
 शिकायतों  के  बारे  में  है,  आपने  मेरे  ही
 द्वारा  पूछे  गये  28  जुलाई  के  उत्तर  में  यह
 बात  कही  थी---

 “A  number  of  complaints  has
 been  received  irregulari-
 ties  commiltted  by  some  exporters,”

 उत्तर में  ग्राये  चल  क्र के  बात  कही बी-- —
 “The  current  quota  year  started

 from  1-1-78  The  names  of  the-ex-
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 “mn  during-,  1%  ape  given:  .in  the
 statement  attached.

 इसी  संदर्भ  में  मैं  माननीय  मंत्री  महोदय
 का एयात्त  उस  के  उस  उत्त२ की  ध्रो  ८  भी  दिलाता
 आहूता  हूं  जो  उन्होंने  दूसरे  सदन  में  दिया  था
 जिस  में  उन्होंने  बतावा  था  कि  हंस  गलत  कार्य
 करने  बालों  के  खिलाफ  कार्यवाही  कर  et
 हैं,  उनको  ब्लेकलिस्ट  करने  जा  रहे  है ं।
 लेकिन  मुझ  दुख  इस  बात  का  है  कि  अब
 तक  इस  बारे  में  निश्चित  कार्य  बाही  नहीं
 की  गई।  मैं  इस  बारे  में  एक  बात  भापकि
 उन  में  लाता  चाहता  हूं  ।  ऐसे  घोटालों  के
 बारे  में  कई  धन्य  प्रश्न  पूछे  गये  थे  भौर
 मानतीय  मंत्री  महोदय  ने  स्वयं  इसी  सदन  में
 श्री  एल०  एल०  कपू<  के  प्रश्न  का  उसर
 दिया  था--मैं  उदबृत  कर  रहा  हूं--

 “No,  Sir.
 “Because  of  wrong  stamping  of

 some  handmade  apparel  as  mill-
 made,  certain  difficulties  had  been
 created.  Government  have  taken
 up  the  matter  with  the  U.S.  autho-
 rities,  and  a  solution  is  being  work-
 ed  out.”

 मैं  मंत्रो  महोदय  को  लिबेदन  क८ना  चा  हूता
 हूँ  कि  जिस  प्रकार  इस  मा  मले  में  घोटाला  हो
 रहा  है,  गड़बड़ी  हो  रही  है,  उसकी  तरफ
 उनको  निश्चय  हू  तुरन्त  ध्यान  देना  च  हिए।
 क्योंकि  जँस।  कि  पहले  मैं  कह  भेका  हूं  कि
 इप  सारे  काम  में  पांच  सात  लाख  से  ऊपर
 लोग  लगे  हुए  हैं  |  हूआरों  एक्सपोर्टर्त  भी
 हैं  बैसे  केवल  दिल्ली  में  ही जो  एक्पोर्टर
 हैं  उनकी  संद्या  दो  हजा<  के  ऊपर  है  भौर

 पुरे  केश  में  तीन  हुआ  एक्सपोर्टर  हैं।  इनमें
 कुछ  ऐसे हैं.  जिन्होंने  किसी  प्रकार  से  गलत
 ढंग  से  या  धोशा  दे  कर  फिर  से  कोटा  श्रप्त

 किया  है  जो  सलतियां  उन्हेंनि की  हैं,  गड़बड़ियां
 की  है  तथा  उन्हीं  कुछ  लोगों  के  का  रण  हम  जो
 माकिट  लू  करते  जा  रहे  हैं,  उसकी  तरफ
 भी  झापका  ध्यान  जाना  भाहिंए  ।  रेडीमेड
 गारमेंट्स  के  एक्सपोर्ट  हेतु  धतेमान  में  थीं

 टावर  सिस्टम  धापंकाी  चले  रहा  है  ।  इसके

 हू  हसर,  स्कीम  है  हाई  प्राइस  रौयला
 इजेशम  धौर  उसके  भन्तगेत  भी  भाप  |  जेंजनि

 की  बात  कहते  हैं।  तीसरी  स्कीम  कन्फरमहे.
 क्रैप्ट  स्कीम  है  जिस  के  झन्तर्गत  भी  प्रोष
 भेजने  के  लिए  कहते  हैं।  तीनों  .स्कीमें
 इस  तरह  से  मिली  जुली  हुई  हैं  कि  एक  ही
 झादमी  इन  तोनीं  स्कौम्ज  से  फायदा  श्ढा
 लेता  है  t  होना  यह  भाहिंए  कि  किसी  एके
 स्कीम  के  तहत  के  व्यक्ति  ही  फायदों
 उठाए  प्रौ९  दूसरी  स्कीम  के  तहत  दूसरा  भौ९
 तीसरी  स्कीम  के  तहत  तीसरा  ।  में  प्रार्थना
 कर्ता  हूं  कि  इस  पर  भाप  पुनवियार  करें
 कि  क्या  इन  तीनों  के  स्थान  ५५  एक,  स्कॉर्म
 लाई  जा  संकती  है  ताकि  सभी  सोग  इंससे
 लाभान्वित  हो  सके  t  झन्यथा  क्या  होता  ?
 इस  बारे  में  ऊपर  कह  चुका  हूं  ।  कुछ  एक्स.
 पोर्टर्स  के  गलत  कार्मों की  जांच  भी  हो  ही  हैं।
 एक  एपेरेल  काउंसिल  बनाई  है  जिस  को  मैं

 स्वथंभ  कांडंसिल  कहता  हूं  ।  इस  में  वहीं  लोग
 आा  गए  हैं  जो  बड़े  बड़ेएक्सपट्से  हैं  स्वयंभू
 कमेटी  में  इसलिए  भी  कहता  हूं  कि  इसके
 नियम  झौ<  विधान  दस  प्रकार  केह  शोर  ऐसे
 लोगो  को  उस  में  बिठा  दिया  गया.  है  जो
 दो  लाख  से  कम  का  एक्सपोर्ट  करने  वाले
 नहीं  है।  वे  उस  कमेटी  के  सदस्य  नहीं  बन
 सकते  हैं  जो  दो  लाख  से  केम  का  एक्सपोर्ट
 करते  हैं  ।  कांउ[सल  य।ले  कहते  हैं  दे  बोट
 करना  जानते  हैं  t  मुझे  बहुत  झाश्चर्य  हैं)
 मैं  कहना  चाइता  हू  कि  इस  तरह  की  कांउसिल
 बना  करके  छोटे  एक्सपोर्ट्स  को  रोकना
 चाहते  हैं।  इस  कांउसिल  का  जिस  प्रकार  से
 यठन  किया  गधा  है  उससे  स/फ  मालूम  पढ़ता
 है  कि  जो  बड़े  एक्सपोर्टर्त  बाहर  माल  भेजते
 हैं  उनका  ही  एकाधिकार  इस  पर  स्थापित
 रहने  देना  चाहते  हैं

 जिन्होंने  मुड्स  फार  रेडोशिफनेंट  के
 झाधार  पर  टैक्शटाइल  कमेटी  से  शबटिफिकेशह:
 प्राप्त  करके  एक्सपोर्ट  कोटा  चिक:  लेकिन
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 सके  ष्  न्हीं गया  इसका  कया.

 ' श्राइन  पग  SY,  सांस  पांच
 का  संट्रिफ़िकेट  प्राप्त  किदा

 फिए  के  तीस  तोड़ी,  सौर  फिर.पांच  हुहार
 पीछिस  का  अध्विफिकेद  .  प्राप्त  किया  आया
 पुन  तौसदी  आर  भरी  गद्दी  किम्रा  इस
 भ्रक्काए  से  एक  डी  माल  पर  तींन  तीन  अर
 स्ट्फिकैट  प्राप्त  क्रिया  गया  है  ।  एक  ही
 प्त  ने  तीस  तीन  ब्रार  सर्टिफिकेट  प्राप्त
 किद्ठा  है।  इससारे  मामले मे  कौन  झधिकारी
 या  कुमंचारी  दोषी  हैं  जिन्हलि  इस  प्रकार  की
 गलत  कामग्रेयाही  करके  उन  लोगों  को  रोका  है
 जो  बास्तन्  से  एकक््सपोर्ट  करमा  चाहते  ओ
 इसका  भी  प्रापको  पता  लगाता  चाहिए  t
 बाज़ार  सें  कुछ  गलत  काम  करने  बाले  एक्स-
 पौटस  ने  एक  प्रकार  से  उत्हेंनि  एजाद  किया
 कि  आइये,  खुले  ब्राजार  में  हम  आपका
 कोटा  लेना  चाहते  हैं।  इस्ोतोमिक  टाइम्ज
 &  3i-3-78  &  प्ंक  में  निकला है  :

 मैं  उदभृत  कर  रहा  हूं  :--
 “A  flourishing  blackmarket  in  ex-

 port  quotas  has  sprung  up  in  the
 garments  trade,  Quote  holders  are
 charging  a  premium  of  Rs,  10,000
 to  Rs,  15,000  for  a  quota  of  10,000,
 pieces,  This  ugly  situation  hes  ari-
 sen  because  some  20  to  25  exporters
 haye  managed  to  corner  most  of  the
 export  quotas  meant  for  the  Janu-
 @¥y-June  half  year  while  most  of
 the  genuine  exporters  are  burden-
 ed  with  ready  to  ship  garments

 without  any  export  quotas.

 Many  exporterg  are  advertising
 in  daily  papers  seeking  quotas
 ‘Under  the  Import-Export  Control
 Act  of  £947  and  the  Export  Control
 Order  of  1077  a  quota  once  allotted
 cannot  be  transferred  or  sold.”

 But  they  are  advertised

 उनको  कोटा  चाहिए  ।  शेसे-  व्यक्तियों  को
 ड्लैंक'  लिस्ट  (किया  जाता  चाहिए  था  आपसे
 उनको  दह  यरसेंट  की  छूट  के  शाक्षर  पर  जो

 दा  8]
 लाकर  अर  करे  दिया  भौर

 ह ५५ को  बाहर  कर  दिया  |  ऐसे  लोगों  के  लि

 संदत  कार्यवे/ही  होनी  थाहिए  थी,  सब्ते  कदम
 उसके  खिलाफ  उठाए  जाने  चाहिए  ये

 इलकका  करी  को  जात  बह्पले  कही  है  1
 सैंते  जुलाई  में  ज्ञान  बा  गधा  का  1 बल
 इनवशाज़री  के  कुछ  तो  परिणाल  सरिम्ले  होंगे  ।
 करा  इससकायरी  करे  बाले  ब्रही  एक्सपोट्स
 ती  नहीं  हूं जिस के  लिलाफ  कुछ  wis हैं,

 जो  ए़्बसपोर्ट  करने के  मामणे  में  दोफ़ी  हैं,
 जिन्हींति भ्षत  काम  किया  है,  मलत  हंग  के  कौटा

 रठामे  का  प्रझत्त  किया  है  ?  बया  यही  तो
 नहों  हैं  जिन्होंने  रेडी  गुडस  क्िपमेंट  प्र
 कोटे  प्राप्त  किये  थ  माल  महीं  भेजा  था  ।या
 जिन्होने  रेडी  गुड्स  शिपमेंट  का  दुदृपशोग
 किया  उन्हीं  में  से  कुछ  लोगों  को  से  कर
 आपने  झोब  कमेटी  छा  दी  है  ?  कत  बही
 सोग  तो  नहीं  हैं जिल्होंमे  कोटा  शरेंडर  किया
 ा  और  ज््ही  प्रोद़  का  काम  कर  रहे  हैं  ?
 जो  दोषी  नहीं  थे  और  जो  स्थतंत्र  रुप  से
 आंच  कर  सकते  थे  उनसे  झापकों  यहू  आंच
 करवानी  चाहिए  थी  t  मैं  जानना  चाहता

 हृ  कि  किस  प्रका< की  जांच  झाप  करवा  रहे  हैं  !

 एक  बात  बौर है  कछ  ऐसा  भौ  सूनने
 में  ग्राया  है  भौर  समाचार  भी  छपे  हुए  हैं  कि
 टक्सटाइल  लोबी  इतनी  सबल  है  कि  हैंडलूम
 या  पाचरलूम  कहूर  जा  कर  के  भ्रपता  आजार
 न  बसा  पाये  इस़का  बशाबर  प्रयास  किया
 जाता  है,  प्रौर  जो  टैक्सटाइल  गा  रमेंट  बाहुर
 भेज  रहे  हैं  बहू  हैंडलूम  या  पावरलूम  के  क  पड़े
 के  नहीं  है  बल्कि  मिल  के  कपड़े  हैं  लेकिन
 उनको  हैंडलूम  या  पावरलूम  के  कपड़े  के
 मोम  से  भेजते  हैं  जो  कि  नहीं  भेजना  चाहिए  4

 क्रारुण  हुँडलूम  झौर  पाषरलूम  के  सोग

 बुबी हो रहे हैं।

 शक  बिशेश  भात  की.-ोह

 काले  दिषागा  चाहंगा  फापते  हैंबलूम  इकनपोड़े

 प्रशोक्ञन-का  फ़न्सिल  मना  सदी  है  ओर  कोरम
 -दनलडाइल  प्रोमोशन  का  पनिएल  जी



 दोनों  संस्वयिं  झेलग  अलंग  हैँ तो  फिर  क्या
 कारण  हैं  कि  एक  संस्था  को  कम  महृत्व  दे  कर
 के  दूसरे  के  जरिए  निर्यात  सर्टिफिकेट  ब्रॉप्त
 करें यो  उनकें  जरिए  निर्यात  हों।  भौवरंयकता
 इस  बात  की  है  कि  जब  आपने  हैंडलूम
 &  लिए  फ्रोमोशन  कांउसिल  बता  रखी
 हैंतो  बही  संस्थाएं  येह  साशा  काम
 करे  ।  मैं.  आश्वासन  चाहूंगा  हेंडलूम
 प्रोमोशन  काउन्तिल  की  यह  अधिकार  दिया
 जाना  चाहिए,  वह  इसके  बारें  में  वैधाभक
 रुप  से  सरकत  हो  भोौर  एं  से  नियम  बनें  ताकि
 यह  हैंडलूम  प्रौमीशेन  के  लिए  प्रभाषी  काम
 कर  सके  बतंमान  में  जी  आपने  कपड़ा  हैंड-
 लूम  के  लिए  निर्वार्ति  कर  रख  है  वह
 60  :  40  हैं।  यानी  60  परसेंट  हैंडलूम  का

 है  भोर  40  परसेंट  दूसरा  कपड़ा  है  ।  मैं
 जाहता  हूं  कि  शग  शाप  हैंडलूम  को  प्रोत्साहित
 करनों  चौहते  हैं  तो  दो  तिहाई  भाग  हैंडलुम
 के  भन्दर  लाइयें  ताकि  छोटे  छोटे  बुनकर  लोग,
 ह्य  करणा  फर  कॉम  करने  वाले  खीग,  लाचिं
 लोने  उनको  हंमे  सीधे  सीधे  रोटी  रोजी
 दे  सके  t  हमने  जो  ई०ई०सी०  भौर  बू०एस०-
 U6  का  बाजार  लिया  है  या  हमें  जाफने  और
 प्रास्ट्रेलिक!  के  मौकिट  मिल  रहे  हैं  उन  परे
 हम  तेजीं  से  छा  जायें  ऋत्यथा  जिस  प्रकार
 की  स्थिति  मैंने  भापको  संभोजार+पत्नों  के
 जरिए  बंतोई  कि  जिसे  प्रेकार  हुमारे  बोरें  में
 अंलतफहमी  पैथा  हो  रही  हैं  कि  हम.  जिस
 सित  स्थक्तंग  गार  (हे  है  संभेयें  पर  मे।ल  नहीं
 भेज  रहे  हैं  उससे  इस  उशोग  की.  क्षति

 पहुंचेगी  झौर.लाखों  लोगों  में  निशाशा  पैदा
 होगी,  साप  निर्यात  हेतु  बू०एस०ए०  के  लिए  ।

 तीन  प्रकार  की  सील  हैं---एक ए  ग्जेम्पठे  ड
 सील,  एक  राउन्ड  सील  झौरएक रकक््वे।  यरे  सीले

 होती हैं।  किस  माल  पर  किस  प्रकार  की  सौंल
 लगानी  चाहिए  इस  का  कोई  ज्यान  नहीं
 श्  जाता हैं।  एग्जेस्पटेड  सीले  न  लगी!  कर
 के  राउन्ड  सौ  लगा  रहे  हूँ.  धौर  जिंतना
 कपड़ा  हुलूम  का  जान  चाहिए  वह  नहीं  जा

 पाती  हैं,  उसकी  जगहँ  पर  दूसरे  कपड़े  कं

 (HAH  dis.)
 बना  हुआ  मॉल  बाहर  एक्सपर्ट  किया'  जा
 रहा  है  जिसको  हमारी  मिले  बताती  हैं  t
 मंत्री  महोदय  ने  आश्वस्त  कियां है  कि  इंलेके
 बारें  में  जांच  करेंगे,  और  वहूँ  भी  कंही  है
 जो.  भी  झधिका री  इसके  लिए  कोकी  पाये  भये
 उनके  खिलाफ  कॉर्यवॉही  करनें  में बेह  कईं
 हिंचक  नहीं  करेंगे  v  यह  बात  चूंकि  कन्सैल्टे:
 टेटिव  कमेटी  में  कही  हुई  है  इसलिए  बिस्तकरश
 में  उसकों  यहाँ  नहीं  कहमा  चाहता,  लेकिन
 फिट  भी  मंत्री  जी ने  जो  हम  लोगों  को  ा श्वरलिं
 किया  था  कि  उनके  बारे  मैं. बनवंवाही:  करेंगे,
 मैं  चाहूंगा  मंत्री  जी  इस  मामले  को  नम्भीरता
 सेलें  न्यय  जिसे  प्रकार  से  इंजौनियाँ  रंग
 गुडस  का  निर्यात  घट  रह  है  उसी  प्रकार  से
 रेडीमेंड  गारमेंट  का  निर्या्तें  थी  भटेगा,  जज
 कि  उसका  नियत  हम  काफी  बढ़ीं  संक्ते  हैं
 अगर  सही  लौर  पर  कास  किया  जाए  ।  हमले!
 980  तक  506  करोंड  २०  की  एंक्शेपीट
 का  टोर॑गेंट  फिक्स  किया  है,  भंभी  कर्तेमतेन  में:

 250  करोड़  का  टारमेट है।  लेकिन  धमर॑
 हम  इसी  प्रकार  से  लौगीं  को  निराश  कंरतें
 रहे  हैं बौर  गंलेंतिं  लींगों  को  प्रोत्साहन  मिलंका
 रहा  तो  जो  लक्ष्य  हमने  तथःक्रियां  है  उसकी
 पूर्ति  सहीं  कर  लेंक में  r  यह  सॉरा  मेला

 सैबर  इटॉलिं है  कीपेंटल,  इंटेसव  नही  है
 हजा र  to  की  सक्तीन लगा  करु  छोटा  व्यक्ति

 अपन!)  कपड़े  बहिर  भेज  संतों  हैं।  भिंजवों
 सेंकेता  हैं  ।  इंसलिंए  इस  मामले  को  द्याप
 मम्भीरता'  से  लीजिए  ताकि  लाखों  गरीब  भोग॑

 जो  इस  धंधे  में  लगे  हुए  हैं  उनकी  रोजी  रोटी
 चंलती  रहे  झौर  छोटे  व्यापारी  जो  एक्सपॉँड
 करना  चाहते  हैं  बह  इस  काणः  को  कर  सी
 शीर  बडे  व्योपारियोँ के  चेंगूल  में  बह  ते  फ्ते
 साथ  हू  जिन  बड़ें  श्रधिका  रिये  भौंर  कर्म  चार्स्यों
 को  सांछ  गाँठ  से  चीटासा  चर  रहां है  उनके
 खिलाफ  कंयवाही  हो,  भौर  पकी  ी  प्रींबिं
 कमेठी  है  उसके  बारे  में  श्राप  झाश्यस्त:  बेंस

 कि  झाप  उसे  भंग  कर  रहें  हैं  तथा  नई  स्व॑तती
 कमेटी  जाँच हेंतु,  बना  रहैं हैं,  इंसेंकिं,  शीन.

 जो  काते  मैंने  प्रापके  सामने  रखी  है  में  कहता
 मंत्री  जी  उनके  जोरै  में  हमें  प्रदकेर्स  करें  ।
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 [eo  सक्सी  न,रामंण  पडेय]
 कि  वे  सारे  मामले  की  शूरी  जांच  करेंगे,  दोषी
 व्यकितयों  को  दष्डित  करेंगे  तो  इस  उद्योग

 के  लिए  हुए  सम्भव  उदार  सहायता  करेंगे  ।
 THE  MINISTER  OF  COMMERCE

 AND  CIVIL  SUPPLIES  AND  CO-
 OPERATION  (SHRI  MOHAN  DHA-
 RIA):  Mr.  Chairman,  Sir,  it  is  a  very
 important  matter  and  I  do  share  the
 anxiety  of  the  hon’ble  Member.  Sir,
 the  Textile  Export  Promotion  Coun-
 cil  used  to  look  after  both  the  fabrics
 and  ready-made  garments  export.
 When  it  was  complained  that  due
 justice  is  not  being  rendered  to  those
 who  mainly  export  ready-made  gar-
 ments,  Government  took  the  decision
 and  accordingly  formed  a  different
 council  for  the  garment  manufactur-
 ers.  We  would  very  much  like  to
 have  given  this  authority  to  the  new
 esounci]  but  as  it  has  been  very  re-
 cently  set-up,  Government  had  to  take
 the  decision  that  for  the  current  year
 the  Textile  Export  Promotion  Coun-
 cil.  should  look  after  these  exports.  It
 is  true  that  Textile  Export  Promotion
 Council  ‘has  failed  in  its  duty  in  the
 matter  of  stamping  where  wrong
 stamping  was  done,  It  has  happen-
 ed  because  of  some  mis-interpreta-
 tion.  As  the  House  is  aware  United
 States  of  America’  have  done  away
 with  any  restrictions  on  the  imports
 of  handloom  products  including  hand-
 loom  garments.  But  so  far.as  sensi-
 tive  varieties  are  concerned,  namely,
 shirts,  ladies’  blouses,.  skirts  and  all
 that,  for  them  they  have  said  that
 there  will  be  a  level  for  consultations
 No.  soqner  we  export  both—either  the
 mill-made  -or  the  hendloom  products
 and  if  they  reach  certain  number
 then  naturally  consultations  have  to
 be  held.  ‘That  level  has  been  fixed
 according  to  the  understanding  bet-
 ween  the  Governments.  It  was  be-
 ‘etiise  of  that  understanding  it  was
 felt  that  all:  these  articles—whether
 mill  made  or  handloom-should  have
 one  stamp.  Because  of.  this  misinter-
 pretation,  the  stamping  was  done.  I
 must  say  it  was  wrong.

 Again  it  has  been.  brought.  to  the
 notice  of  the  House  about  those  who
 have  cornered  the  quota.  As  I  have
 already  said,  this  came  to  our  notice
 in  the  month  of.  March  and  we  im-
 mediately  started  an  enquiry.  I  was
 not  satisfied  with  it.  Therefore,  I
 asked  the  then  Commerce  Secretary,
 Mr,  Thapar,  to  go  to  Bombay  to  en-
 quire  into  the  matter.  After  the  en-
 quiry  of  Mr.  Thapar  certain  immedi-
 ate  decisions  were  taken  so  that  the
 quotas  which  were  secured  after
 great  effort  were  utilised.  As  the
 House  is  aware,  our  quotas  last  year
 were  virtually  terminated  at  a  parti-
 cular  level  and,  therefore,  I  persu-
 aded  both  the  Government  of  USA
 and  also  EEC  countries  not  to  have
 such  unilateral  restrictions  against

 India  as  it  will  do  a  great  harm—this
 being  a  labour-oriented  industry.  And
 it  is  because  of  our  efforts  that  we
 secured  better  quotas  as  against  ear-
 lier  one.  We  had  the  new  agreement
 on  Ist  January,  ‘1978,  The  agreement
 which  EEC  countries  is  for  four  years
 and  agreement  with  USA  is  for  five
 years.  So  far  as  agreement  with  EEC
 countries  is  concerned,  it  can  be  ex-
 tended  by  one  year.  Since  we  have
 been  able  to  secure  better  quotas  and
 if  they  are  not  utilised  then  in  that
 case  all  our  efforts  would  go  waste.
 So,  immediately  we  took  certain  de-
 cisions.  Those  who  have  not  fulfilled
 the  quotas  cornered  by  them—ot

 ‘course,  we  have  given  them  some  Iati-
 tude  for  difficulty  in  shipping  and
 transport.  There  may  not  be  ade-
 quate  space  available  in  the  ship  or
 ‘there  is  some  other  difficulty.  So,
 naturally  some  margin  had  to  be
 given.  It  is  not  to  show  any  favour
 that  we  did  it.  But  there  it  can  be
 practical  problems  so  that  we  should
 not  be  that  very  harsh.  Immediately,
 we  also  asked  them  to.  take  action
 against  those  who  have  taken  undue
 advantage  of  this  whole  pattern  ‘of
 exports.  Here  again,  Sir,  it  is  true
 that  it  ig-a  bit  complicated  process.
 Our  country  is  interested  in  having
 better  unit-value..  So,  naturally,
 those  who  could  secure  orders.  for  bet-



 Than,  secondly,  there  are  some  who
 secured  firm  contracts.  It  has  also
 great  relevatice,  Instead  of  bapking
 upon  somewhere  else,  if  they  could
 secure  firm  contracts,  that  will  be
 taken  into  account.  We  are  also  very
 much  interested  in  the  handloom  pro-
 ducts.  Here  again,  we  have  to  take
 certain  care  for  adequate  representa-
 tion  of  handloom  products,  It  is  on
 this  account  that  he ota  policy  be-
 came  a  bit  complicated  no  doubt.  But,
 the  House  will  please  bear  with  me
 on  this.  We  have  exported  hand-
 loom  products.  Again  we  would  very
 much  like  to  export  in  the  interest  of
 better  foreign  exchange  and  also  to
 pay  better  wages  to  our  workers  here
 and  therefore  we  should  have  better
 unit-value,  That  is  the  reason  why
 this  decision  is  taken  and  this  sort
 of  procedure  has  been  adopted.

 Here  the  question  is;  How  it  could
 be  simplified?  That  is  also  being
 thought  about.  As  the  hon.  Member
 rightly  suggested,  we  have  to  see  how
 the  procedure  eould  be  simplified.  But
 in  case  we  say  ‘first  come,  first  serv-
 ed’  then,  in  that  case,  we  may  lose
 the  unit-value  and  there  we  will.
 suffer.  Besides  We  shall  have  to  take
 care  of  the  handlooms  also,  So,  some
 complication  will  be  there.  We  have
 to  give  priority  to  our  handloom  pro-
 ducts  and  we  have  to  secure  better
 unit-value..  Bearing  this  in  mind,  we
 have  to  take  care  to  see  how  we  can
 take  care  of  the  whole  quota  that  is
 secured.  Now,  the  House  will  be

 happy  to  know  that  we  have  secured
 higher  utilisation  for  ready-made
 garments.

 By  and  large,  both  in  respect  of
 EEC  countries  gnd  America,  so  far
 as  the  ready-made  garments  and  par-
 ticularly  the  sansitive  varieties  are

 not  only  we  exhausted
 quotas  for  many  categories,  but  we

 2886  ‘L818.

 have  to  take  some  quota
 ie

 datter.  part of  the  year.  and.  ‘assist’  fherh  to  fulfil.
 the  demand.”.  Where  have  we'  suffer.
 ed?  We  have  suffered  inot  in‘  the
 ready-made  garment,  or  particularly
 sensitive  varieties.  So  far  ag  the  other
 varieties  are  concerned  there  {s  a
 provision  in  EEC  agreémetht  where-
 by  a  portion  of  quotas  for  sime
 varieties  could  be  transferred  to
 others.  One  month  earlier  we  have
 taken  up  the  matter  with  the  Gov-
 ernments  concerned  to  allow  us  to
 transfer  this  variety  which  we  could
 not  export  for  lack  of  demand  and
 that  we  should  be  allowed  to  export
 such  articles  for  which  there  is  a  de-
 mand.

 I  am  sure  that  in  view  of  the  spirit
 of  the  agreement  the  EEC  will  accept
 this  proposal,  Our  officers  are  trying
 their  best  so  that  this  sort  of  transfer
 of  quotas  of  the  ready-made  garments
 could  be  adopted.  So,  there  should
 be  no  problem,

 But  the  real  problem  is  with  regard
 to  the  textiles  fabric.  Here  we  have
 suffered.  I  must  take  the  House  into
 confidence  and  say  that  it  has  hap-
 pened  because  we  are  not  that  very
 competitive.  Take  countries  like
 Korea,  Hong  Kong  etc.  There  one
 man  of  women,—one  worker,—ope-
 rates  more  automatic  looms  than  as
 we  have  in  this  country.  And  where
 one  worker  operates  more  looms,  you
 can  just  imagine  how  much  competi-
 tive  they  are!  And  therefore,  it  is
 here  that  we  have  suffered.

 How  best  can  we  make  our  country
 more  competitive  ig  a  problem  in  it~
 self.  For  that  we  shall  have  to  go
 into  various  aspects.  It  is  very  diffi-
 cult  to  deal  with  this  at  this  hour.
 We  are  trying  our  best  to  see  whether
 we  can  export  our  handloom.  pro-
 ducts  and  handloom  textiles.  That
 also  we  are  trying.  Not  that  this  mat-
 ter  is  done  only  at  the  official  level;
 but  even  I  have  taken  it  up  myself
 with  the  Ministers  concerned:  And
 even  so  far  as  the  wrong.  stamping is
 concerned,  I  have  discussed  this  with
 our  Ambassador  in  America  T  have



 [Shri  Mohah  Dharig]
 written  to  Madam  the  Sec-
 retary  of  State  Commerce  of
 America  end  also  Mr.  Robert  Rauss,
 the,  Adviser  to  the  President,  who  is
 also  of  Ministerial  rank;  snd  we  are
 considering  all  the  relevant  aspects,
 how  it  could  be  done.  We  are  trying  to
 see  how  we  can  export  handioom  arti-
 cles  and  handloom  products  according
 to  our  desire.  How  it  could  be  further
 simplified  is  also  being  thought  of  so
 that  we  may  secure  better  quota  from
 these  countries  in  future.

 One  more  point  about  the  Enquiry
 Committee.  It  is  really  a  matter  of
 great  concern  for  us.  On  the  basis

 of  our  suggestion,  it  is  true  that  they
 have  constituted  a  committee  for  that
 enquiry.  Until  and  unless  that  en-
 quiry  is  complete,  we  cannot  penalise
 anybody;  it  would  be  wrong.  Till
 that  time,  we  have  allowed  these
 parties  to  export.  We  could  have
 stopped  them,  but  we  would  have  suf-
 fered  both  ways;  we  would  have  been
 deprived  of,  taking  advantage  of.  se-
 euring  those  markets  gnd  simultane-
 ously,  there  would  be  problem  of  un-
 employment  immediately  here.  Un-
 less  that  enquiry  is  complete  and
 prima  facie  charge  is  there,  it  would

 ‘bq.  wreng  to  punish  anybody.  There-
 fore,.we  have  not.  But  I  have  made
 it  very  clear  to  all  Export  Promotion
 Couneils  that.  so.  far  allocation  of
 quote  is  concerned,  if  anybody,  right
 from  the  Chairman  to  any  Member,
 ig  interested  himself  in  the  quota,  he
 should  not  be  in  that  kind  of  Com-

 mittee.  This  is  because,  these  are
 the  Export  Promotion  Councils,  where
 all  the  exporters  themselves  are  fh-
 volved.  These  are  not  the  State  or
 the  Government  bodies;  Government
 does  subsidise  these  to  some  extent,
 but  these  are  the  bodies  of  the  textile

 _or  other  exporters.  Although  these
 are  their  own  bodies,  but  we  have
 taken,  care,  as  far  the  allocation  of
 quotas.is  concerned,  that  the  interest-
 ed  persons  should  not  be  irivolved.
 That  care  is  now  taken

 So  far  as-the  Enquiry  Committee  is
 concerned,  it  is  very  much  true  that

 are  either  interested  in  nae

 the  pldieht
 sists  of  the Cmte,

 Tro  गी  मरायल  बच्च  224  जो
 डिफ  स्टस॑  हैं  उन  के  खिलाफ  तो  कार्य  गाहीं  होनी
 चाहिए ।  झापने  उनके  खिलाफ  क्या  कार्य-
 वाहौ  की  है  t

 SHRI  MOHAN  DHARIA:  I  am  not
 defending  anybody.  Till  the  enquiry
 is  completed,  I  am  not  going  into  that.
 But  as  I  said,  I  have  not  taken  action
 to  stop  the  export,  because  that  wauld
 have  adversely  affected  us,

 When  it  was  brought  to  my  notice
 that  this  Committee  cannot  enquire
 into  the  matter  in  a  fair  way,  I  have
 already  instructed  my  officers  that  we
 cannot  accept  this  enquiry  and  that
 there  shouJd  be  an  absoltitety  impar-
 tial  enguiry  committee  which  should
 go  into  it  and  I  have  already  assur-
 ed  the  House  earlier  that  we  shall  see
 that  proper  action  is  taken.  Those
 who  have  tried  to  cheat  the  Govern-
 ment  and  taken  any  undue  advant-
 age,  we  shall  see,  that  they  are  not
 only  de-registered,  but  they  will  have

 place  as  an  export  house  or  an
 exporting  company.

 ी  हुकम समद कछबाब चम्द  कलयान  (  उज्जेन)
 सभापति  मंहीदय,  मानेत्रौय  मंत्री  जी  ने  जो
 अर्भा  एंटी  we  का  जवाब-दिया। मैं  दो  तीन
 मास  उन  से  जानना  चाहता  हूं  t  हैंडलूम  के  जले
 बस्स  शौर  सिले  सिलांएँ  कपड़े  अधिक  भाला

 में  किदेशों  में  सप्लाई  हो  उस  के  लिए  छोटे:
 लोगों  को  राहत  देने  का  कया  कोई  प्रोप्रास
 प्लाप  ने  दया,  है  ?  यदि  बनाया  हैँति;  यह
 क्या  है?

 दूसरे,  यहू  जो  ऋप  मे.  लाइसेंस  देते  की
 सीमा  दो  लाख  रखी  है  क्या  उसे  घटा  कर  कस
 हजार  या  पर  हजार  करेंगे  तशकि  छोटे  छोटे
 लोग  भी  प्रपने  कपड़े  सीधे  भेज  सो  जिस  से
 उन्हें  रोजगार  लिल  सके  ?  इस  के  लिये.  क्या
 झाप  की  कोई  ऐसी  योजना  हैं.  ?  ..
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 संभोचार  रूपी  हैं  कि  जो  बडे  मिश  भारी  लेपेग
 हैं  ये  इतनी:  बुरी  wy  हाथी  E  towers  aie

 कि  यह  उद्योग  देश  के  झन्दार  समागत  हीती  जा
 रहा  है  इसे  रोकने  के  लिए  झा  में  कौम  से
 कदम  उठाएं  हैं।

 दूसरी  चीज,  मैं  यहूं  जानना  चाहता  हूं
 कि  यह  अधिक  से  अधिक  म्लत्ा  में  हम
 लियाति कर सकें इस के कर  सकें  इस  के  लिए  संसार
 की  मंडी  में  हम  ने  कोई  स्थान  अनाया  है.  ?
 यदि  बनाया  है  तो  लगभग  कितने  करोड़
 माल  हम  बाहर  भेज  सकते  हैं  |

 जिन  लोगों  को  लाइसेंस  मिला  है  वे
 लोच  प्राय:  स्वम्न  माल  तैयार  वढ़ीं  करते  ,
 ये  विश्ौलिये  हैं  ।  छोटे  छोटे  लोगों  से  सिले-
 सिलाए  कपड़े  से  कर  झपने  नाम  पर  उसे
 भेजते  है,  बड़े  बड़ें  कारकोर्ती  कीं  मोहर
 उस  पर  खाते  हैं  प्रौर  उस  का.  प्रंधिकाश
 लाभ  स्वयं  लेते  हैं,  उन  के  पतले  कहू  लाभ

 नहीं  है  तो  सोसाइटियों को  भ्रोर  छोटे
 छोटे  लोगों  को  भाप'  इस  में  प्रा्करिष्टी  दें
 इस  प्रकार  की  व्यवस्था  करें  ।

 जिन  लोगों  के  खिलाफ  आा  रोप  थे,  जिन्होंने
 लाइसेंस  का  दुरुपयोग  किया  है,  उस  की
 जांच  की  बात  आपने  कही  भरोर  कहा  कि  जब
 तक  रिजल्ट  सामने  नहीं  झाता  है  तब  तक  हम
 कुछ  करने  के  लिए  तैयार  नहीं  हैं।  मैं  इतना
 जासना  चाहता  हू  कि  जब  तक  जांच  पूरी  नहीं
 होती  तब  तक  उन  के  माल  को  भाप  अपने
 मार्फत  भेजें,  उन  के  मार्फत  न  भेजें  क्या
 ऐसी  व्यवस्था  झ्ञाप  करेंगे  ?  जो  दोषी  हैं
 उनको  प्राप  काली  सची  में  'रखें  |  कितने  ही
 लोग  इस  देश  में  हैं  जो  सिले  सिलाये  कपड़ों  का
 निर्यात  क  रते  हैं  तो  कया  यह  सत्य  है  कि  हैंडलूस
 का  बना  माल  पर्याप्त  मात्रा  में  सिलता  नहीं
 है  इसलिए  मिल  झौर  पावरलूम  का  बनाया

 हुआ  माल  भेजते  हैं  परन्तु  उस  पर  मोहर
 हैंडलूम  की  लगाते  हैं?  इस  प्रकार  की  घटनायें

 हुई  हैं  तो  क्या  भाप  इसके  लिए  इंक्यायरी
 करेंगे  भौर  भ्रधिक  मात्रा  में  हैंडलूम  भ्ोर

 पावरलुम  का  कपड़ों  बाहर  भेजा  जाँ  '  सके
 शोर

 कहां  सोरजिय  हो  इसका  प्रयास  करेंगेई

 इस  अवसर  का  लाभ  उठातें  हुएं  मैं
 एक  बात  का  उल्लेख  झौर  करना  चाहता  हूं
 कि  इस  देश  से  बहुंत  बड़ी  मात्रा  में  नाना
 प्रकार  की  सुन्दर  चिड़ियां  बाहर  भेजी  जाती
 हैं  विदेशों  में  लेकिन  उनमें  से  बहुतेरी  रास्ते
 में  ही  मर  जाती  हैं.  बयोंकि  उनके  खामे  पीने
 की  दीक॑  व्यबस्था  नहीं  होती  हैं  तो  क्या

 श
 भी  भाप  कोई  कदम  उठेंगे  ?  जिन

 लोगों  को  अपने  मनोरंजन  के  लिए  विड़ियां
 चाहिएं.  वहां  पर  बहु  चिड़ियां  हृवा।पानी
 सहन  नहीं  कर  पाती  हैं  भ्ौर  वहां  जाकर  मर
 जाती  हैं।  ऐसी  भी.  घटनायें  हुई  हैं  कि  लाखो

 की  संब्या  में  चिड़ियां  भेजी  गई.  जिनमें
 आधी  शस्ते  में  ही  सर  गईं  भौर  बहां पर  उन
 जोरों.  वे  लेने  से  इनका  ८  कर:  दिया,  मोल
 छुड़ाया.वहीं।.  इस  तरह  से  वहां  पर  चिड़ियां
 मर  गई,  उतका  कोई  भी  उपयोग  नहीं  हक.  ।
 तो.इसका  भी  आपको  ध्यान  रखना  चाहिए  t

 इसके  साथ  ही  में  एक  निर्वेदर्न  करना
 चाहता  हूं  कि  जब  तक  यह  हाउस  चले  तब
 तक  उस  तरफ  के  लोग  भी  यहां  पर  बैठा
 करें,  बाहर  न  जाया  करें  |

 श्री  मोहन  धारिया  :  सभापति  जी,  जो
 सवाल  उठाया  गया  है  उसमें  कोई  दो  राय
 नहीं  हो  सकती  हैं।  यह  सवाल  पहले  था  कि
 दो  लाख  से  ज्यादा  जो  एक्सपर्ट  कसे  हैं  वही
 मम्बर  रहें  लेकिन  कम  से  कम  एक्सपर्ट
 भी  जो  करते  हैं  वह  भी  मम्बर  प्श्ह  सकते
 हैं,  ऐसा  इन्तजाम  हमने  कर  लिया  है।  जिस
 वक्त  आपने  पहले  बताया  था  उसी  बबत  हमने
 उनको  निल  दिया  था  भ्रौर  यह  दुरुस््ती  उन्होंने
 अपने  संविधान  में  कर  दी  है  a

 दूसरी  बात  आपने  कही  कि  हैंडलूम  के
 लिए  ज्यादा  से  ज्यादा  कोशिश  करें  और
 इस  के  लिए  हम  कुछ  कर  रहे  हैं  या  नहीं  तो

 हैंडलूम  का  प्रोडक्शन  बढ़ाने  के  लिए  जो  कदम
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 {eft  मोहन,  धारिया]

 उठाएं  लये  है  उसकी  जांतकररी  पूरे  सदन  को
 है  एक्सपोर्ट  के  लिए  भी  हमने  पूरा  जोर

 '  लगाया  है।  भी  दो  दिन  पहले  यहां  पर  पआ्रास्ट्रे
 लिया  के  मिनिस्टर  साहब  से  बात  हुई  भौर
 मैंते  उत्तते  कहां  कि  हमारे  जो  हँडलूम  के
 प्रोडक्ट्स  हैं  उन  पर  कोई  प्रतिबंध  नहीं  हीना
 अआहिए  1  मैंने  उनको  बताया  कि  यह  काम

 लेबर  झोरिएन्टड  है  भोर  मझे  खुशी  है  कि

 उरहोंति  कहा  कि  यहां  से  जाने  के  बाद  बे  तुरन्त
 इस पर  सौंचेंगे।  मै ंसमझ ता  हूं  इसको  प्रोटेक्शन
 देना  बड़ा  जरूरी  है।  इसलिए  जहां  जहां  भी

 *
 हम  जो  कुछ  कर  सकते  हैं  वह  जरूर  करेंगे  1

 हुमा रे  एक  भाई  साहग  में  कहा  कि  जब-
 तक  इंक्वायरी  भालू  है  तब  तक  उनकी  तरफ
 से  एक्सपोर्ट  नहीं  होने  देता  चाहिए  बल्कि
 गबनेमेंट  एजेंसी  के  माध्यम  से  उसको  करना
 आहिए  इस  इंक्या यरी  के  लिए  हमते  भा  फिस

 को  बोल  दिया है  कि  अलग  ठीक  इंग  से  इसको
 होना  भाहिए  |  भ्रभी  जो  हमारा  एक््सपोर्ट
 अलता  है,  उसका  जो  कमिटमेंट  है  उसपर  कोई
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 दु  बसर,  हीं  होगा  चाहिए  सको  चपाल
 :  में  रखते  हुए  कोई  रास्ता  गिकासझा  जा  सज़ा

 है।  जब  तक  इंग्वायरी  पूरी  नह  होली  भौर
 जिसके  खिलाफ  चार्जेज़  हैं,  उनको  तब  तक
 सौका  नहीं  सिलमा  चाहिए---मह  जो  भ्रापकरी
 भावना  है  उसकी  मैं  कद्र  करता  हूं

 झापने  पूछा  है  कि  इसमें  कितना  एक्सपोर्ट
 होता  है  तो  समभय  6  सौ  करोड़  का  एनसपोर्ट
 टंक्सटाइल  झौर  त्र/मेंट्स  को  मिला  कर  होता
 है  श्रौर  इसको  बढ़ाने  की  हम  कोशिश  कर  रहे
 हैं।

 जो  बिड़ियों  की  बात  कही  गई  तो  इसका
 ए4सपौर्ट  केवरफूली  होमा  चाहिए  |  ऐसा  न

 हो  कि यह  बीच  में  ही  समाप्त  हो  जायें।

 इसके  लिए  हम  जरुर  व्यास  रखेंगे  ।

 MR.  CHAIRMAN:  The  House  now
 stands  adjourned  till  tomorrow.

 20.56  hrs.
 The  Lok  Sabha  then  adjoumed  tiil

 Eleven  of  the  Clock  on  Tuesday,  August
 29,  978/Bhadra  7,  900  (Sake).


